
Руководство ФКУ УПРДОР 
«Кавказ» на днях отчиталось 
перед Росавтодором о завер-
шающих этапах подготовки  
и переходе на высокий уро-
вень защиты автодорог, вклю-
чая защиту от снежных зано-
сов и лавин, очистку от снега, 
предупреждение и устранение 
ранней скользкости. Упор был 
сделан на безопасность авто-
дорог, которые ведут к тури-
стическим высокогорным 
районам.

«Какой бы ни была зима — 
снежной или не очень, мы гото-
вы встретить её во всеоружии, — 
заверил руководитель ФКУ УП-
РДОР «Кавказ» Александр Лука-
шук. — В регионах готовы 
своевременно расчищать трассы, 
засыпать их фракционным мате-
риалом. Для этого наше управле-
ние предполагает задействовать 
520 единиц дорожной техники. 

Для контроля производства 
работ и повышения оперативно-
сти действий машины подклю-
чены к системе навигационно-
диспетчерского контроля «Дор-
транснавигация» на базе систе-
мы «ГЛОНАСС». Помимо этого, 
против зимней скользкости уже 

заготовлены более 200 тонн пе-
ско-соляной смеси. 

В случае возникновения экс-
тремальных погодных условий 
дорожники применят противо-
гололедные материалы с высо-
кой концентрацией соли — до 50 
процентов. 

Кстати, особое внимание мы 
уделяем обеспечению безопас-
ного проезда по популярным ту-
ристическим маршрутам к гор-
нолыжным курортам Кавказа».

Он напомнил, что к холодам 
готовят искусственные соору-
жения и системы водоотвода. 
Мостовики применяют иннова-
ционные технологии и материа-
лы. Также проверены на готов-
ность дорожные метеостанции, 
которые установлены на подве-
домственной сети для отслежи-
вания температуры воздуха и 
поверхности асфальтобетонно-
го покрытия, а также скорости и 
направления ветра.

А. Лукашук отметил, что, не-
смотря на все профилактиче-
ские меры, направленные на 
безопасное движение на доро-
гах, в зимний период времени 
учащаются дорожно-транс-
портные происшествия,поэтому 
он призвал водителей учиты-
вать погодные условия и гото-
вить соответствующим образом 
свой автомобиль к поездке.
СВЕТЛАНА КИЛБА
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Премьера театра госфилармонии
Музыкально-драматический спектакль «А зори здесь  
тихие...» был с восторгом встречен зрителями с. 3

О пенсии думают смолоду
Социальный фонд России проводит кампанию 
по повышению финансовой грамотности с. 2

Знаем ли мы свою страну?
Карачаево-Черкесия присоединилась к акции 
«Большой этнографический диктант» с. 3

Он был талантливым хирургом
Ученики Мурадина Джаубаева, ныне уважаемые 
врачи, вспоминают своего учителя и наставника с. 3

В Москве собрался «Русский мир»
30–31 октября в Зале церковных соборов храма Христа Спасителя состоялся  
VIII Всемирный конгресс соотечественников, проживающих за рубежом

Форум прошел под лозунгом 
«Вместе с Россией». В его ра-
боте приняли участие 400 ру-
ководителей и активистов об-
щественных объединений со-
отечественников из более  
100 стран, представители фе-
деральных органов законода-
тельной и исполнительной 
власти. 

Карачаево-Черкесию на кон-
грессе представили министр 
КЧР по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и пе-
чати Мурат Есенеев и главный 
редактор общественно-полити-
ческой газеты «День республи-
ки» Евгений Кратов. 

В приветственном послании к 
участникам конгресса Президент 
Российской Федерации Влади-
мир Путин подчеркнул, что Рос-
сия последовательно наращивает 
усилия, направленные на оказа-
ние содействия зарубежным со-
отечественникам. Он поблагода-
рил активистов диаспоры, кото-
рые в самых непростых условиях 
продолжают отстаивать между-
народные позиции российской 
культуры и русского языка.

На пленарной сессии конгрес-
са выступили: председатель Со-
вета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федера-
ции Валентина Матвиенко, за-
меститель председателя Госу-
дарственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Феде-
рации Анна Кузнецова, 
патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл, председатель Пра-
вительственной комиссии по 
делам соотечественников за ру-
бежом, министр иностранных 
дел Российской Федерации Сер-
гей Лавров, руководитель Феде-
рального агентства по делам Со-
дружества Независимых Госу-
дарств, соотечественников, про-
живающих за рубежом, и по 
международному гуманитарно-
му сотрудничеству Евгений 
Примаков, губернатор Ханты-
Мансийского автономного 

округа–Югры Руслан Кухарук, 
Уполномоченный по правам че-
ловека в Российской Федерации 
Татьяна Москалькова и другие 
официальные лица, представи-
тели традиционных конфессий, 
гражданского общества, деяте-
ли культуры.

Сергей Лавров в своем высту-
плении отметил, что в условиях 
серьезного давления, русофо-
бии и дискриминации в недру-
жественных государствах рос-
сийские зарубежные общины 
проявили сплоченность и на-
строй на сохранение духовной, 

культурной и языковой связи с 
исторической Родиной. 

— «Коллективный Запад» во 
главе с США буквально «удеся-
терил» усилия по системному 
сдерживанию России и развязал 
против нашей страны полномас-
штабную гибридную агрессию с 
целью нанесения нам «стратеги-
ческого поражения». Вашинг-
тон и его натовские ведомые от-
кровенно заявляют о своем на-
мерении отбросить Россию на 
обочину мирового развития, — 
отметил Сергей Викторович.

Однако попытки изолировать 

Россию на международной арене 
потерпели полное фиаско. Госу-
дарства Мирового большинства 
не идут на поводу у Запада и укре-
пляют отношения с нами в самых 
разных форматах и областях. То-
му свидетельство и итоги самми-
та БРИКС в Казани под россий-
ским председательством. Наро-
ды Глобального Юга и Востока 
понимают, что суверенная, силь-
ная Россия — это важнейший 
фактор формирования справед-
ливого многополярного миропо-
рядка, опирающегося не на сло-
вах, а на деле на принципы Уста-

ва ООН не выборочно, а во всей 
их совокупности и взаимосвязи. 
Такой миропорядок будет выра-
жать интересы всего человече-
ства, а не только горстки стран 
«золотого миллиарда».

Министр также подчеркнул, 
что в фокусе внимания первой 
пленарной сессии конгресса на-
ходятся вопросы защиты тра-
диционных и семейных ценно-
стей. Наши соотечественники 
проводят за рубежом меропри-
ятия, приуроченные к объяв-
ленному в этом году в России 
Году семьи. В государствах, 

продвигающих противоесте-
ственные модели поведения, 
есть немало граждан, отвергаю-
щих попытки покушаться на 
историю и обычаи своих наро-
дов и выразивших желание пе-
реехать в Россию. В ответ на 
растущий поток обращений  
19 августа Президент Владимир 
Путин подписал Указ «Об ока-
зании гуманитарной поддерж-
ки лицам, разделяю-
щим традиционные 
российские духовно-
нравственные цен-
ности».

Глава КЧР Рашид Темрезов 
прокомментировал выступле-
ние Президента России Влади-
мира Путина на заседании Со-
вета по реализации государ-
ственной политики в сфере 
поддержки русского языка  
и языков народов России.

«Поддержка русского как госу-
дарственного языка Российской 
Федерации и языков народов 
России — в числе наших ключе-
вых приоритетов», — сказал 
Президент страны в своем вы-
ступлении.

Одной из главных тем обсужде-
ния стало то, какой именно долж-
на быть поддержка с учётом дина-
мичных изменений и в стране, и в 
мире, что ещё необходимо сде-
лать, чтобы сберечь и обеспечить 
развитие языков всех народов 
страны и нашего общего — родно-
го для каждого гражданина Рос-
сии — русского языка.

Развитие и сохранение родных 
языков народов Карачаево-Чер-
кесии является стратегическим 
направлением образовательной 
политики республики, посколь-
ку наша республика является од-
ним из самых многонациональ-
ных регионов страны. Препода-
вание родных языков в школах, 
контроль за недопущением со-
кращения учебных часов, регу-

лярное пополнение библиотеч-
ного фонда общеобразователь-
ных организаций новыми учеб-
ными пособиями — мы создаем 
все необходимые условия для 
того, чтобы сохранить родные 
языки, сделать их более привле-
кательными для наших детей и 
молодых людей.

К примеру, ежегодно Прави-
тельством КЧР из бюджета выде-
ляются средства на издание учеб-
ных пособий по предметам «Род-
ной язык и литературное чтение 
на родном языке», «Родной язык 
и родная литература», а также на 
издание прописей для перво-
классников на всех националь-
ных языках республики. Мы уже 
издали учебники и учебные посо-
бия 74 наименований общим ти-
ражом более 95 тыс. экземпля-
ров, методические пособия  
57 наименований общим тира-
жом более 6 тыс. экземпляров, а 
общий тираж изданных прописей 
составил свыше 11 тыс. экземпля-
ров. Если в школах есть желаю-
щие изучать родной язык, то мы 
внимательно следим за тем, что-
бы это право было реализовано.

Без сомнения, решение постав-
ленной главой государства зада-
чи по сохранению и развитию 
языков народов России на тер-
ритории республики будет про-
должено и в будущем», — напи-
сал Рашид Темрезов в своем 
официальном ТГ-канале.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

С заботой  
о родном языке

Один из руководителей Все-
мирного евангельского 
альянса — крупнейшей хри-
стианской организации, он 
помнит и гордится своим рос-
сийским происхождением  
и представляется по-русски: 
Иван Иванович. 

— Слышал, что вы родом  
из наших краев, правда?

— Вообще, мои предки — из 
Восточной Пруссии, они были 
дворяне. В XVII веке обратились 
в евангельское христианство, 
стали меннонитами. Меннони-
ты — пацифисты, что в милита-
ристской Пруссии, мягко ска-
зать, не приветствовалось. В об-
щем, их лишили дворянства и 
выкинули из страны. Они внача-
ле в Польшу попали, а потом, в 
1789 году, Екатерина II пригла-
сила немцев заселить земли на 
юге. Так мои предки здесь и ока-
зались. Рядом со станицей Суво-
ровской были посе-
ления немцев-мен-
нонитов. Арон Вар-
кентин, мой пра- 
прадед, купил тут 
землю. В советское 
время здесь хотели 
развивать коневод-
ство, известную немецкую тра-
кененовскую породу. Создали, 
фактически, на пустом месте, со-
брали предприимчивых кула-
ков, таких как мой прадед, и все 
получилось, призы в Москве 
брали. Поселение Новая надеж-
да называлось. Здесь и мой отец 
родился. В 30-е прадеда Арона 
репрессировали, ну а в 1941-м 
всю семью выслали в Северный 

Казахстан, деда и отца. Вот там я 
и появился на свет. 

— Сейчас вы видный бого-
слов с мировым именем,  
вы с детства верили в Бога?

— Что вы! Я был убежденный 
атеист. Я учился на физмате. 

Это вообще оплот 
атеизма в стране 
был. И тут выясни-
лось, что к нам по-
ступают учиться ве-
рующие, баптисты. 
Да еще какие-то 
родственники на-

шему ректору. Вот меня и по-
слали поговорить с ними, вер-
нуть, так сказать, в лоно атеиз-
ма. Встретился с ребятами, на-
чал объяснять им, что, дескать, 
сказки это, вся ваша Библия. 
Они резонно спрашивают: «А 
ты сам Библию-то читал? Если 
нет, то как ты, будущий ученый, 
можешь отвергать содержание 
книги, которую даже не видел?» 

В общем, они поймали меня на 
этом. Стал искать Библию, по-
явились вопросы… Закончи-
лось это тем, что я уверовал в 
Бога, а когда призвали в армию, 
отказался давать присягу. По-
пал в штрафбат. Еле выжил. 
Приехал домой, нас попросили 
в 24 часа покинуть страну. Это 
был 1976 год. 

— Несмотря на это, вы гово-
рите, что любите Россию.

— Эмиграция была не моя ини-
циатива и не мое желание. Я все 
еще живу Родиной. Для меня 
Германия не Родина. Честно, не 
Родина. И Запад — уже сорок с 
лишним лет, как я там — но не 
мое это. Я тут родился, тут у меня 
корни, у меня других нет. Для 
меня Родина — когда слышу на-
ши песни и у меня 
сердце начинает пла-
кать. Когда читаю До-
стоевского и у меня на-
чинает сердце реветь. 

Я тут родился, и корней  
у меня других нет
Йоханнес Раймер вот уже больше сорока лет живет в Германии,  
но своей Родиной продолжает считать Россию

Поставляем томаты в разные уголки страны
Более 2,5 тыс. тонн томатов из Карачаево-Черкесии отправле-

ны в разные регионы страны в октябре. За аналогичный период 
прошлого года из республики было отгружено более 2,3 тыс. 
тонн томатов. Таким образом, продукция из Карачаево-Черке-
сии обеспечивает не только республиканский рынок сбыта, но 
и поставляется в разные уголки страны, охвачено более 10 реги-
онов: Москва, Московская, Воронежская, Новосибирская, 
Ярославская, Ленинградская области и т. д. Отгрузка овощей из 
Карачаево-Черкесии в другие регионы страны продолжается.

Мама в туризме
Предпринимательница из Карачае-

во-Черкесии Ольга Махмутова с про-
ектом арт-пространства «Село Ор-
лов» для «уставших интровертов» 
завоевала второе место среди двух 
тысяч участниц дополнительного 
образовательного трека «Мама в ту-
ризме» программы «Мама-предпри-
ниматель». Эта программа является 
федеральной грантовой инициати-
вой, реализуемой в рамках нацпро-
екта «Малое и среднее предпринима-

тельство и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы». Теперь Ольга Махмутова в числе трех победите-
лей трека получила возможность принять участие в федераль-
ном этапе программы и побороться за гранты в размере 1 мил-
лиона, 500 тысяч и 250 тысяч рублей.

Нацпроект «Экология» в действии
В Карачаево-Черкесии в рамках федерального проекта «Со-

хранение лесов» нацпроекта «Экология» с 2019 года восстанов-
лено более 487 га лесов, закуплено более 40 единиц техники для 
проведения комплекса мероприятий по охране лесов от пожа-
ров. Только в этом году восстановлены леса на площади поряд-
ка 130 га, в том числе проведены работы по естественному лесо-
восстановлению на площади более 119 га, искусственному —  
2 га; высажено в рамках акций «Сад памяти» и «Сохраним лес» 
нацпроекта «Экология» 17,3 тыс. молодых деревьев.

«Ночь искусств» в музее-заповеднике
Интересные мероприятия были проведены в Карачаево-Чер-

кесском музее-заповеднике им. М. О. Байчоровой в рамках ак-
ции «Ночь искусств». В прошлый вторник с 16:00 до 20:00 часов 
Картинная галерея, Выставочный павильон и Краеведческий 
музей стали настоящими центрами творчества и вдохновения 
для всех желающих. Здесь прошли мастер-классы по войлокова-
лянию, золотому шитью, плетению из бисера, были организова-
ны обзорные экскурсии на базе постоянных экспозиций.

На пульсе

Патриарх Московский и Всея Руси Кирилл выступает на пленарной сессии VIII Всемирного конгресса соотечественников, проживающих за рубежом

Не за горами холода 
Дорожники КЧР готовят автотрассы к зиме

Тема дня

»
с. 2

Важно

На днях, как сообщает Мини-
стерство по делам молодежи 
КЧР, прошла очная защита 
проектов администраций му-
ниципальных образований 
КЧР в рамках Грантового кон-
курса на лучшую организа-
цию антинаркотической ра-
боты в подростково-моло-
дежной среде. Это был тре-
тий, заключительный, этап 
конкурса.

Конкурсной комиссии, в кото-
рую вошли представители Анти-
наркотической комиссии КЧР, 
органов исполнительной власти 
и общественных организаций 
республики, были представлены 

заявки из 9 муниципальных об-
разований. После защиты про-
ектов, которая проходила на ба-
зе республиканского молодеж-
ного центра, комиссия едино-
гласно приняла решение 
предоставить грант в размере 
1000000 рублей администрации 
Карачаевского городского окру-
га на реализацию инновацион-
ного проекта «Квест-игра 
«Жизнь на грани»». В рамках 
этого проекта в Карачаевске от-
кроется VR-пространство, в ко-
тором будут проводиться еже-
годные виртуальные квест-
игры, направленные на профи-
лактику наркомании.
Соб. инф.

Грант выиграл Карачаевск

Актуально

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов провел рабо-
чую встречу с начальником 
Главного управления МЧС  
по КЧР Александром Голоко-
ленко. Стороны обсудили ито-
ги работы ГУ МЧС России  
по КЧР за девять месяцев 
2024 года, определили зада-
чи на предстоящий период.

Рассмотрели также вопросы, 
касающиеся развития пожарно-
спасательных сил республики и 
мероприятий по защите населе-
ния и территории от чрезвычай-
ных ситуаций и происшествий.

Рашид Темрезов подчеркнул, 
что «одна из актуальных на се-
годня тем — реализация ком-
плекса превентивных меропри-
ятий в условиях подготовки к 
холодам по недопущению роста 
пожаров, а также обеспечение 
безопасности людей в отопи-
тельный период».

Затронули также вопрос безо-
пасности в туристической инду-
стрии, готовности сил и средств 
к горнолыжному сезону. 

В ходе встречи отметили важ-
ность развития системы опове-
щения населения. В регионе 
продолжается работа по ее мо-
дернизации, в том числе путем 
установки дополнительных сег-
ментов системы.

«Считаю, что взаимодействие 
органов власти республики с ре-
гиональным подразделением 
МЧС достаточно эффективно. 
Мы продолжим совместную ра-
боту по дальнейшему развитию 
подразделений, укреплению их 
материально-технической ба-
зы», — сказал Глава КЧР.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Не допустить  
в регионе 
роста пожаров

Акцент

Интервью

Йоханнес Раймер под станицей Суворовской. Здесь когда-то 
было поселение Новая надежда, в котором жили его предки

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 2

Извещение
14 ноября в городе Черкесске, в Большом зале Дома Правительства, состо-
ится очередное, третье, пленарное заседание (сессия) Народного Собрания 
КЧР седьмого созыва (начало в 11.00 часов), на котором будут рассмотрены:

—  проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 567-VI  
«О внесении изменений в Закон Карачаево-Черкесской Республики 
«О некоторых вопросах оказания бесплатной юридической помощи  
в Карачаево-Черкесской Республике» (первое чтение);

—  проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 581-VI 
«О внесении изменения в статью 13.1 Закона Карачаево-Черкесской Ре-
спублики «О территориальном планировании и планировке территорий 
в Карачаево-Черкесской Республике» (первое чтение) и другие вопросы.
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В региональном Отделении 
Социального фонда прошел 
День пенсионной грамотно-
сти, получивший статус обще-
республиканского. В этот 
день все территориальные 
органы Отделения Социаль-
ного фонда по Карачаево-
Черкесии распахнули свои 
двери для студентов и школь-
ников, чтобы рассказать и по-
казать, как устроена в настоя-
щее время система пенсион-
ного и социального обеспече-
ния России.

В Карачаево-Черкесском От-
делении СФР собрались учащи-
еся старших классов всех школ 
Черкесска в сопровождении пе-
дагогов. На мероприятие были 
приглашены представители На-
родного Собрания (Парламен-
та) КЧР, Министерства образо-
вания и науки КЧР и Черкес-
ского городского отдела обра-
зования.

«Одна из важнейших задач От-
деления Социального фонда 
России по КЧР — формировать 
новую пенсионную культуру на-
селения, особенно у молодежи. 
Молодым людям важно знать 
свои пенсионные и социальные 
права, осознавать еще до начала 
трудовой деятельности, какие 
факторы влияют на размер бу-
дущей пенсии, в чем опасность 
зарплаты «в конверте», на ка-
кую поддержку отделения фон-
да они могут рассчитывать в раз-
ных жизненных ситуациях. 
Важно, чтобы каждый с юных 

лет задумывался о своей буду-
щей пенсии, знал, как повлиять 
на ее размер, и был уверен в сво-
ем завтрашнем дне», — отметил 
управляющий Отделением СФР 

по Карачаево-Черкесской Ре-
спублике Аслан Озов.

Заместитель управляющего 
Отделением Социального фон-
да по КЧР Ирина Тамбиева 
представила собравшимся но-
вое издание учебника «Всё о бу-
дущей пенсии: для учёбы и жиз-
ни» и обучающий сайт «Школь-
никам о пенсиях». Кроме того, 
она подробно рассказала, как 
устроена в настоящее время пен-
сионная система России и какие 
изменения в ней происходят.

«Формировать пенсионный 
капитал необходимо начинать с 
самого начала трудовой дея-
тельности. Для этого важно по-
лучать официальную «белую» 
зарплату, ведь именно с нее от-
числяются взносы в Социаль-
ный фонд, и контролировать со-
стояние своего пенсионного 
счета. Именно этому мы хотим 
научить молодых людей», — 
подчеркнула Ирина Тамбиева.

Далее она напомнила о суще-
ствовании электронных серви-

сов Социального фонда РФ, 
представленных на портале го-
суслуг. Здесь можно в режиме 
реального времени узнать о сво-
их уже сформированных пенси-
онных правах, обратиться за на-
значением различных выплат, 
подать заявление об изменении 
способа доставки пенсии и мно-
гое другое.

Поскольку молодежь является 
наиболее продвинутыми поль-
зователями различных элек-
тронных гаджетов, то им не со-

ставит труда не только самим 
научиться пользоваться элек-
тронными сервисами, но и по-
мочь с ними «подружиться» 
своим родителям, бабушкам и 
дедушкам.

По итогам встречи в клиент-
ской службе состоялась экскур-
сия для молодых гостей, в рам-
ках которой специалисты Отде-
ления фонда по Карачаево-Чер-
кесской Республике им 
показали, как они работают.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Все о будущей пенсии
В Отделении СФР по КЧР дан старт ежегодной образовательной кампании  
по повышению финансовой грамотности учащейся молодежи

Когда слышу в себе 
эту высокую культуру. 
Высокую культуру, а не 
тех, которые нас всех 
обескультуривали. 

Когда я приезжаю в Германию, 
Шопенгауэр меня не трогает, хо-
тя я знаком с этой литературой. Я 
много учился, окончил высшую 
школу в Америке, защищал док-
торскую диссертацию в ЮАР у 
самого известного миссиолога в 
мире. Но это меня никогда не 
трогало. А когда я тут, в степях, я 
чувствую себя дома. 

Родина… Родина поила меня 
березовым соком. Конечно, 
осталась боль от того, как посту-
пили с моими прадедами, с мои-
ми дедами, с моим отцом, со 
мной. Для того чтобы убрать эту 
боль, мне нужно было освобо-
диться. И тут я благодарен Богу. 
Столько ненависти я увидел в 
мире, и почему-то все стрелки 
переводятся на русских, как буд-
то они виноваты за все беды в 
мире. Наконец я стал говорить: 
«Мне больно за русских, это на-
ция, которая больше всех в мире 
страдает от того, что она никог-
да не делала». 

Я сидел в штрафбате в Ново-
куйбышевске под Самарой. Спу-
стя годы я поехал туда. Там уже 
ничего нет, остались какие-то 
развалины. Друзей собрал, и 
перед ними, как свидетелями, 
простил. И как будто с меня сня-
ли боль. У меня ее больше нет. Я 
приезжаю сюда, я здесь дома, 
мне здесь хорошо. Я давно вер-
нулся бы сюда. Но я женился в 
Германии на местной немке, 
трое детей, внуки, в общем, по-
нимаете...

— Какова цель вашего ны-
нешнего визита? 

— Моя главная задача — под-
держать местные евангельские 
общины. Мы это делаем по все-
му миру. Альянс объединяет на-
циональные евангелические со-
юзы церквей 129 наций и более 

100 международных организа-
ций, объединяющих более мил-
лиарда человек, и официально 
входит в структуру ООН, одно из 
восьми религиозных объедине-
ний. Я вхожу в состав руковод-
ства альянса и часто выступаю 
на площадках ООН. Мы много 
можем сделать, чтобы защитить 
наших единоверцев и не только. 
Я сейчас несколько раз выступал 
просто в защиту мусульман. В 
Китае проблемы с уйгурами. Са-
мый громкий голос, защищаю-
щий их бедственное положе-
ние,  — Евангельский альянс. 

Вплоть до того, что мы разруга-
лись с правительством Китая. В 
Гамбии была проблема: там со-
бирались принять шариатскую 
конституцию, при том что 30 
процентов там — христиане. Со-
вместно с индонезийским 
мусульманским советом мы об-
ратились к правительству Гам-
бии и попросили защитить пра-
ва христиан. В результате в стра-
не сохранили светскую консти-
туцию. 

Приходится решать весьма 
сложные вопросы. Кстати, ино-
гда помогает мое русское проис-
хождение. Америки, ее давления 
многие боятся. Только что вер-
нулся из Камеруна, там англоя-
зычные камерунцы и франкоя-
зычные уже годами воюют друг 
против друга. Встретили напря-
женно, лица суровые. Когда узна-
ли, что живу в Германии, но сам 
из России, все просветлели, со-
стоялся откровенный разговор, 
подписали договор о перемирии. 

Сейчас на Ближнем Востоке 
страшное творится. Мне гово-
рят — зуб за зуб. Да, в Библии 
говорится о таком принципе. Но 

один зуб за один зуб, а не тысячу 
за один!

— Какова позиция альянса  
в российско-украинском кон-
фликте?

— Мы — церковь. И как цер-
ковь, мы не можем решать госу-
дарственные проблемы. В Би-
блии написано, что Бог поста-
вил власть. Я не могу выступить 
в роли власти. Но я могу власть 
имущим помочь сесть за стол 
переговоров. Я могу за них мо-
литься. Много помогаем и жите-
лям Украины, и жителям Рос-
сии, пострадавшим от военных 

действий, готовы помочь, нуж-
но только устранить ряд право-
вых ограничений.

— В последнее время все ча-
ще говорят, что Россия стала 
привлекательной для проте-
стантов Европы. Так ли это, 
ведь традиционно мы равня-
лись на Европу?

— Сейчас в Европе остро стоит 
проблема с идеологией генде-
ризма. До сумасбродства дохо-
дит. Однополые браки — это еще 
куда ни шло, все-таки человек с 
человеком. Сейчас уже насчита-
ли четыре с половиной тысячи 
гендерных вариантов. Вот недав-
но в Германии женился парень на 
своем мотоцикле. Это ни в какие 

рамки не лезет, тут не смеяться, 
тут орать хочется. 

И вот этот гендеризм стал ча-
стью официальной идеологии. 
Это не шутки. Я профессор хри-
стианского университета, с пол-
ной аккредитацией. У нас есть 
определенные убеждения, пред-
ставления о нравственности. Еще 
недавно какого-нибудь квира на 
порог бы к нам не пустили, а те-
перь университет может поте-
рять аккредитацию, если посме-
ет отказать. Сейчас лежит зако-
нопроект на столе, что все церк-
ви, которые не будут принимать 

людей со сво-
ими причуда-
ми, будут ли-
шены налого-
вых льгот. 
Это прямое 
давление со 

стороны государства, которое, 
защищая интересы меньшин-
ства, грубо нарушает интересы 
большинства.

И везде так. Я недавно был в 
бассейне. Отплавался, пошел в 
душевую кабину. Открывается 
дверь, заходит учительница с 
классом девчат. В мужской душ! 
Я говорю: «Извините, пожалуй-
ста, вы не туда попали, это муж-
ской душ, покиньте помеще-
ние». И тут эта учительница мне 
отвечает, показывая на девочек: 
«Эти люди не знают, кто они, 
мужчины или женщины. Они 
вообще еще не знают, кто они 
такие, и они пришли посмотреть 
на пожилого мужчину». Никто 

меня не спросил, хочу ли я, что-
бы на меня смотрели, а ведь это 
мое право. Ну, конечно, я начал 
там шуметь, а она пригрозила 
вызвать полицию. 

Тут понимаешь, что люди сош-
ли с ума. В прошлом году из Гер-
мании 21 тысяча человек по 
этой причине уехали в Венгрию. 
Возвращаются обратно в Рос-
сию. Был в Калининграде не-
сколько месяцев назад, 15 тысяч 
немцев, причем настоящих нем-
цев, бросают всё и вся и приез-
жают сюда и ищут российского 
гражданства. Только ради воз-
можности сохранить свою веру, 
своих детей, свою семью.

— Есть какое-то понимание 
со стороны наших властей? 

— Подвижки, причем весьма 
серьезные, есть. Владимир Пу-
тин издал в августе указ об оказа-
нии гуманитарной поддержки 
лицам, разделяющим традици-
онные российские духовно-
нравственные ценности. Этот 
указ существенно облегчает 
въезд тем, кто не может согла-
ситься с навязываемыми либе-
ральными ценностями. В настоя-
щее время уже лежит больше 20 
тысяч запросов на переезд в Рос-
сию, но они решаются в индиви-
дуальном порядке. Около двух с 
половиной тысяч верующих из 
Южной Африки хотят на Став-
рополье переехать, идут перего-
воры. Нужно также учесть, что 
есть люди, которые заинтересо-
ваны в поддержке единоверцев. 
Это крупные производители 
сельхозтехники. Они и сейчас, 
невзирая на санкции, продолжа-
ют сотрудничать с Россией. 

Конечно, есть много вопросов, 
над которыми нужно подумать. 
Но думать нужно обязательно. 
Ведь сюда приедут мотивирован-
ные люди, разделяющие тради-
ционные духовно-нравственные 
ценности россиян, люди, у кото-
рых труд возведен в культ. 
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Таким людям теперь 
будет оказываться со-
действие в их пересе-
лении в Россию. Дей-
ствие указа охватыва-

ет 47 стран и территорий, чьи 
правительства продвигают де-
структивные идеологические 
установки, разрушительные для 
будущего человечества.

Предстоятель Русской Право-
славной Церкви патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл в 
своем выступлении сделал ак-
цент на важности сохранения 
духовных ценностей. 

— У всех нас общая миссия — 
передать великое наследие, ко-
торое нам досталось от наших 
предков, следующим поколени-
ям. Конечно, центральную роль 
играет духовное и культурное 
наследие нашего народа, все са-
мое важное и лучшее, что мы 
приняли от наших предков. Ны-
не мы переживаем весьма слож-
ный исторический период, и 
каждый это чувствует, понимает. 
Когда говорю об этом и употре-
бляю слово «мы», в 
каком-то смысле 
слово «мы — это весь 
земной шар, весь род 
человеческий. Пото-
му что в любом угол-
ке нашей планеты 
люди действительно 
сталкиваются с такими вызова-
ми, которые даже представить 
себе не могли предыдущие поко-
ления. А непростая ситуация 
требует от нас осознания особой 
личной ответственности за судь-
бу нашей Родины, — отметил па-
триарх.

При этом Святейший владыка 
сделал акцент на том, что на на-
ших соотечественников возло-
жена великая ответственность 
представлять церковь и нашу 
страну среди людей, которые за-
частую мало или совсем ничего 
не знают о России, ее великой 
культуре и религии, а свое впе-
чатление о России черпают из 
отравленных русофобией 
средств массовой информации. 
Вот почему важно, чтобы при-
ходы, общины соотечественни-
ков не превращались в замкну-
тые и самодостаточные сообще-
ства, но всегда были открыты ко 
всем, кто желает соприкоснуть-
ся с красотой нашей веры, с бо-
гатейшим культурным наследи-
ем Родины. Но и нам, в свою 
очередь, нужно лучше знать 
историю, литературу, поэзию, 
музыку, религиозные традиции 
тех стран, где соотечественники 
живут. Такое взаимное узнава-
ние может дать полезные всхо-
ды на ниве дружбы и сотрудни-
чества. Подтверждением этого 
тезиса служит тот факт, что се-
годня многие иностранцы стре-
мятся переехать в Россию, где 
ищут убежище от либеральной 
общественной морали. Проис-
ходящее свидетельствует о том, 
что будущее за теми, в ком живет 
крепкая вера, которая дает чело-
веку возможность сохранить 
свою духовную целостность, 
свою способность обеспечить 

живую преемственность поко-
лений. 

— Действительно, наблюдает-
ся этот процесс — люди переез-
жают в Россию, и когда разгова-
риваешь с такими семьями, вы-
ясняется, что в первую очередь 
причиной тому является страх 
за будущее детей. Рассказывают 
о том, чему их учат в школах, ка-
кие им прививаются идеи — со-
вершенно страшные с точки зре-
ния человеческой морали, а тем 
более православной веры. И вот, 
опасаясь, что такое обучение 
разрушит духовный, культур-
ный, национальный код ребен-
ка, родители не просто забирают 
их из школы, но уезжают из этих 
стран и возвращаются на Роди-
ну, — отметил патриарх Кирилл.

Комментируя итоги работы 
конгресса, министр КЧР по де-
лам национальностей, массо-
вым коммуникациям и печати 
Мурат Есенеев отметил, что Ка-
рачаево-Черкесия обладает зна-
чительным этнокультурным по-
тенциалом, который можно ис-

пользовать для про-
движения выдви- 
гаемых на форуме 
идей. 

— В регионе нако-
плен уникальный 
опыт взаимодей-
ствия с северокав-

казскими диаспорами, нашими 
соотечественниками, покинув-
шими родину после Кавказской 
войны. Сохраняются связи меж-
ду семьями, республику посеща-
ли делегации Сирии, Турции, 
Германии. Наша работа по со-
хранению языков и культур, ра-
бота электронных и печатных 
СМИ на языках народов Кара-
чаево-Черкесии, издание наци-
ональной литературы и учебни-
ков родного языка вызывают за 
рубежом неизменный интерес. 
Мы готовы предложить разные 
форматы проведения меропри-
ятий, направленных на под-
держку наших соотечественни-
ков за рубежом, или обсудить 
эту проблематику на уже дей-
ствующих площадках.

По итогам работы конгресса 
принята резолюция, определив-
шая основные направления дея-
тельности диаспорального дви-
жения на перспективу.
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

В Москве собрался 
«Русский мир»

Я тут родился, и корней у меня других нет

Последний месяц осени обе-
щает принести важные нов-
шества: от упрощения оформ-
ления субсидий на жилищно-
коммунальные услуги до уве-
личения пенсий для наиболее 
пожилых граждан. Кроме то-
го, легализация добычи крип-
товалют создаст новые воз-
можности для инвестирова-
ния и предпринимательства, 
открывая двери для иннова-
ций в стране. По традиции, га-
зета «День республики» под-
готовила подробный обзор 
изменений, которые вступят 
в силу и о которых должен 
знать каждый.

Повышение пенсий

Достигшим 80 лет россиянам с 1 
ноября повысили пенсию. При-
бавку получили  они, а также ин-
валиды первой группы. Сейчас 
фиксированная доплата к страхо-
вой пенсии составляет 8134,88 
рубля, поэтому достигшие 80 лет 
пенсионеры будут получать 
16269,76 рубля. Инвалиды пер-
вой группы получат две фиксиро-
ванные части страховой пенсии.

Кроме того, с 1 ноября увели-
чились  пенсионные выплаты 
работникам угольной промыш-
ленности и членам летных эки-
пажей воздушных судов граж-
данской авиации в случае, если 
их рабочий стаж составляет не 
менее 25 лет для мужчин и 20 лет 
для женщин.

Справка об участии в СВО 

Справку об участии в спецопе-
рации по защите Донбасса теперь 
выдают через «Госуслуги». Об-
ратиться за документом также 
можно в воинскую часть, воен-
ный комиссариат или Военно-
социальный центр Минобороны.

Подать заявление о получении 
справки, согласно закону, впра-
ве как сам участник СВО, так и 

его ближайшие родственники — 
родители, супруги или дети 
старше 14 лет. Документ выдают 
в течение четырех рабочих дней 
после обращения.

Борьба с нелегальной 
продукцией

С 5 ноября 2024 года все мага-
зины и точки общественного пи-
тания должны  передавать дан-
ные о безалкогольных напитках 
в систему «Честный знак». Ранее 
к этой системе подключили все 
молочные товары.

Под ограничения попадут на-
питки в стекле, полимерной упа-
ковке, алюминиевых и полимер-
ных банках. Однако пока из но-
вого правила исключают соки, 
нектары, морсы и напитки на 
растительном сырье. С помощью 
маркировки государство борется 
с нелегальной продукцией.

Электронная путевка 
расскажет о питании

В правительстве уточнили пра-
вила работы ГИС «Электронная 
путевка». Так, из списка данных 
исключены сведения о полно-
мочиях заказчика туристского 
продукта. При этом перечень 
пополнился информацией об ус-
ловиях питания.

Электронная путевка — доку-
мент с информацией о туристи-
ческой поездке. В такой путевке 
есть данные о стоимости тура и 
других условиях путешествия. 
Отдыхающие могут отслеживать 
статус своей поездки онлайн.

Взять кредит под залог 
автомобиля станет сложнее

С 1 ноября Центробанк усилил 
требования к капиталу банков 
по потребительским кредитам 
под залог автомобиля. В частно-
сти, банкам теперь  невыгодно 
выдавать автокредиты заёмщи-

кам, которые уже направили на 
оплату долгов до 50% своего до-
хода. По данным ЦБ, если до 
2023 года доля таких кредитов 
составляла менее 1% в секторе в 
целом, то во II квартале 2024 го-
да она превысила 3%.

По мнению регулятора, новые 
ограничения позволят сокра-
тить число кредитов для людей с 
уже высокой нагрузкой. В пер-
вую очередь это коснётся тех за-
ёмщиков, которым необходимы 
деньги на срочные нужды, а не 
тех, кто готов приобрести авто-
мобиль в кредит.

Противопожарная защита 

В помещениях, предусмотрен-
ных для пребывания от 501 до 
1000 человек, должны быть, как 
минимум, три эвакуационных 
выхода. Если помещение пред-
назначено для одновременного 
нахождения более 1000 чело-
век — не менее четырех выходов.

Кроме того, усилие открыва-
ния дверей эвакуационных вы-
ходов должно быть меньше 50 
Нм. Нововведения включены в 
свод правил «Системы противо-
пожарной защиты. Эвакуацион-
ные пути и выходы» и утвержде-
ны приказом МЧС России.

Регистрация блогеров

Владельцы пабликов и кана-
лов с аудиторией больше 10 ты-
сяч подписчиков с 1 ноября 2024 
года  обязаны передать данные о 
себе в Роскомнадзор. Иначе им 
запретят собирать донаты и за-
рабатывать на рекламе. Кроме 
того, с таких страниц нельзя бу-
дет делать репосты.

Согласно нововведению, также 
владелец сайта или страницы в 
Интернете обязан предоставлять 
по запросу ФСБ или Роскомнад-
зора нужные сведения о пользо-
вателе соцсети, а также ограж-
дать пользователей от звонков и 
СМС с незнакомых номеров. 

Комиссия за банковские 
переводы через СБП

Банк России уточнил размеры 
комиссии за денежные перево-
ды с помощью СБП. По новому 
закону комиссия за перевод свы-
ше 30 миллионов рублей в месяц 
между счетами физлиц в разных 
банках будет достигать 0,5% от 
размера перевода. Но не более  
1 500 рублей за один перевод.

При этом за перевод средств с 
использованием СБП на единый 
казначейский счет установлена 
нулевая комиссия. Также с 1 но-
ября 2024 года банки не  взима-
ют  комиссию за оплату детских 
садов, а также налогов и штра-
фов через СБП.
АРМИДА КИШМАХОВА
По материалам Госдумы РФ

Коды Курчатова 
В Центре выявления, под-

держки и развития способно-
стей и талантов у детей и моло-
дёжи КЧР «Спутник» 6 ноября 
в торжественной обстановке 
состоялось открытие профиль-
ной образовательной програм-
мы «Коды Курчатова. Дисперс-
ные системы в природе, науке и 
технике». Это совместный про-
ект Минобра КЧР с НИЦ «Кур-
чатовский институт», СКГА, 
КЧГУ и Центра одаренных де-
тей «Спутник». Участников ин-
тенсивной образовательной 
программы в течение 12 дней 
ждет полное погружение в мир 

увлекательных практикумов и 
познавательных лекций.

Стали побратимами
На днях СОШ а. Эльбурган 

им. У. Мекерова с дружествен-
ным визитом посетила делега-
ция братской Республики Аб-
хазия в составе учителей и 
учащихся Цандрипшской 
средней школы № 2 им. Героя 
Абхазии Нури Зауровича Ба-
гателия во главе с директором 
Махазом Чинчоровичем Эш-
бой и общественным деяте-
лем, журналистом, истори-
ком-этнологом Давидом Да-
санией. В ходе визита подпи-

сан договор о побратимстве 
между двумя школами, на-
правленный на развитие обра-
зовательного и культурного 
обмена между школами, уча-
стие в совместных проектах.

Мастер-классы  
от профи

С 4 по 7 ноября в Черкесске в 
рамках проекта Союза теа-
тральных деятелей РФ «Спе-
циалисты для театров. Сцени-
ческая речь» прошли мастер-
классы педагога, актера и ре-
жиссера Государственного 
академического Малого теа-
тра России Сергея Потапова.

НОВИНКИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В НОЯБРЕ

Школьники с интересом слушали выступающих и задавали вопросы

Актуально

Программа по повышению пенсионной и финансовой грамот-
ности учащейся молодёжи реализуется под эгидой Отделения 
Социального фонда по Карачаево-Черкесии и Министерства об-
разования и науки республики с 2011 года. За все время реали-
зации проекта на территории региона его участниками стали 
свыше 50 тысяч студентов и школьников. 

Д О Б А В И М

Меннонитство — одно из направлений протестантизма. Названо 
по имени основателя, голландского проповедника Менно Си-
монса (1496–1561). В основе вероучения меннонитов лежат 
идеи неприменения силы и непротивленчества. По вероучению 
близки к евангельским христианам-баптистам. Отец известной 
певицы Анны Герман — Евгений Герман был сыном немецкого 
меннонитского пастора, а ее мать, Ирма Мартенс, тоже была  
из меннонитов, только голландских. Причем родом Ирма из на-
ших мест, из села Великокняжеского (нынешнее Кочубеевское).

С П Р А В К А

Мне больно за русских, это нация, 
которая больше всех в мире страдает  
от того, что она никогда не делала

»
с. 1

»
с. 1

конгресс является высшим 
представительным органом, 
обеспечивающим взаимо-
действие российской диаспо-
ры с органами госвласти РФ. 
Он был учрежден 3 июля 2010 
года. Его делегаты избирают-
ся общественными объедине-
ниями соотечественников  
на конференциях в государ-
ствах их проживания. Кон-
гресс проводится не реже од-
ного раза в три года, а в пери-
од между форумами предста-
вительство интересов россиян 
обеспечивает Всемирный ко-
ординационный совет рос-
сийских соотечественников.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Коротко

На особо охраняемых природных территориях с ноября 2024 
года начали  проводить постоянные рейды. Раньше плановые  
и внеплановые проверки были под запретом. Новые правила 
дали  инспекторам возможность постоянно присутствовать  
в пунктах контроля и следить за порядком в заповедниках.
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Акция проводилась в рамках 
празднования Дня народного 
единства по инициативе Фе-
дерального агентства по де-
лам национальностей. 

В нашей республике диктант 
курировало Министерство КЧР 
по делам национальностей, мас-
совым коммуникациям и печати 
совместно с Министерством об-
разования и науки КЧР, Мини-
стерством культуры КЧР, при 
поддержке руководства и со-
трудников Государственного 
Карачаево-Черкесского исто-
рико-культурного и природно-
го музея-заповедника имени  
М. О. Байчоровой.

— Основная задача диктанта 
заключается в том, чтобы у жи-
телей нашей страны появилось 
желание изучать традиции сво-

их предков, а также узнавать 
больше о тех, кто живет рядом. 
Потому что знание является ос-
новой для взаимного уважения 
и согласия между людьми раз-
ных национальностей, — объяс-
нила советник отдела по взаи-
модействию с религиозными и 
общественными организациями 
Министерства КЧР по делам на-
циональностей, массовым ком-
муникациям и печати Анна По-
номарёва.

Впервые диктант состоялся  
4 октября 2016 года. За годы 
проведения этой акции в напи-
сании диктанта приняли участие 
более 13 млн человек. В Карача-
ево-Черкесии акцию поддержа-
ли более 15 тысяч онлайн- и оф-
лайн-участников.

— Ежегодно в каждом регионе 
открывается множество площа-
док для написания диктанта — в 
библиотеках, культурных и 
творческих центрах, школах и 
вузах. В этом году в Карачаево-

Черкесии работают 16 площадок 
на базе школ Черкесска, Карача-
евска и всех муниципальных 
районов республики. Также ак-
цию поддержал Карачаево-Чер-
кесский государственный уни-
верситет им. У. Д. Алиева, — рас-
сказали в Миннаце КЧР.

Тридцать человек писали дик-
тант в Картинной галерее му-
зея-заповедника им. М. О. Бай-
чоровой.

— Мы специально выбрали в 
качестве площадки для прове-
дения диктанта именно эту га-
лерею, ведь ее здание является 
одной из культурных достопри-
мечательностей Черкесска, па-
мятником архитектуры дорево-

люционного периода, — пояс-
нила начальник отдела по взаи-
модействию с религиозными и 
общественными организация-
ми Миннаца КЧР Фаина Кур-
шева.

Задания диктанта состояли из 
20 общефедеральных вопросов 
и 10 региональных, уникаль-
ных для каждого субъекта Рос-
сии. Максимальная сумма бал-
лов за выполнение всех зада-
ний  — 100. Время прохожде-
ния — 45 минут.

Кандидат исторических наук 
Шамиль Батчаев, завсектором 
дореволюционной истории му-
зея-заповедника им. М. О. Бай-
чоровой, в этом году впервые 

принял участие в написании эт-
нографического диктанта.

— Каждый человек обязан 
принимать участие в подобных 
акциях, — уверен учёный. — 
Особенно это полезно специа-
листам, чья профессия связана 
с историей, этнографией, куль-
турой и так далее. Этот диктант 
очень расширяет кругозор, за-
ставляет задуматься о неожи-
данных вещах. На какие-то во-
просы я знал ответы, где-то 
пытался рассуждать логически, 
но главное — мне было очень 
интересно, как и всем присут-
ствующим, думаю.

Сотрудник газеты «Къарачай» 
Якуб Узденов тоже с большим 
удовольствием принял участие в 
акции.

— Некоторые народы я сегод-
ня открыл для себя с новой, ин-
тересной стороны, и эти народы 
мне стали ближе и понятней, — 
поделился наш коллега. — Мы 
сами — туристический регион, и 

я думаю, что представители дру-
гих регионов, узнав о нас что-то 
новое, захотят приехать к нам, 
чтобы ознакомиться с обычая-
ми наших народов, традициями 
и бытом.

В написании этнодиктанта 
принял участие и известный ре-
жиссёр из КБР, заслуженный 
деятель искусств Республики 
Адыгея Андзор Емкуж.

— Поскольку я много сотрудни-
чаю с театрами Карачаево-Чер-
кесии, то для меня эта республи-
ка как дом родной, — признался 
режиссёр. — Мне очень интерес-
но было участвовать в такой ак-
ции. И знаете, какой самый глав-
ный вывод я сделал после этого 
диктанта? Что такие акции очень 
сплачивают народы, укрепляют 
дружбу и взаимопонимание. То, 
что делает нас ближе, делает нас 
родней. А это на сегодняшний 
день главное условие для укре-
пления силы и мощи страны.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

То, что делает нас ближе
В минувшую среду Карачаево-Черкесия присоединилась к девятой Всероссийской 
просветительской акции «Большой этнографический диктант»

Своими воспоминаниями  
об этом замечательном хи-
рурге поделились его учени-
ки, ныне — видные врачи, до-
стойно продолжающие дело 
своего наставника. 

Путь в большую медицину

Мурадин Хаджи-Османович 
Джаубаев родился 11 ноября 
1924 года в ауле Нижняя Теберда 
КЧАО. В связи с депортацией се-
мьи в 1943 г. оказался в Кирги-
зии, где после окончания средней 
школы поступил на лечебный 
факультет Киргизского государ-
ственного медицинского инсти-
тута в городе Фрунзе. Получив 
диплом, он с 1954 по 1957 год ра-
ботал хирургом в районной 
больнице. В 1957 году Мурадин 
Хаджи-Османович поступил в 
очную аспирантуру при кафедре 
факультетской хирургии 1-го 
Московского медицинского ин-
ститута им. И. М. Сеченова. Его 
научным руководителем стал 
академик Академии медицин-
ских наук СССР профессор Ни-
колай Еланский. В 1960 году Му-
радин Джаубаев успешно защи-
тил кандидатскую диссертацию 
«Изменения функ-
ции внешнего дыха-
ния при хирургиче-
ских заболеваниях 
легких и пищевода». 
В последующем был 
направлен на работу 
в Ставропольский 
государственный 
медицинский ин-
ститут. В 1967 году 
защитил докторскую диссерта-
цию «Основные типы строения 
бронхососудистых ножек при-
менительно к резекции сегмен-
тов легкого».

Когда в Ставропольском госу-
дарственном медицинском ин-
ституте был открыт стоматоло-
гический факультет, Мурадин 
Хаджи-Османович стал первым 
заведующим кафедрой хирурги-
ческих болезней, а в 1977 году он 
был избран заведующим кафе-
дрой хирургии вновь открывше-
гося педиатрического факульте-
та. В 1983–1990 годах Джаубаев 
возглавлял кафедру хирургиче-
ских болезней педиатрического 

и стоматологического факуль-
тетов.

Блестящий хирург, 
талантливый педагог

Что сразу бросалось в глаза? 
Немногословность мудрого че-
ловека, лаконичность фраз, яс-
ность изложения мысли, точ-
ность повествования. Мурадин 
Хаджи-Османович был блестя-
щим хирургом, незаурядным 
клиницистом, талантливым пе-
дагогом. Первостепенное значе-
ние он уделял методике прове-
дения учебного процесса, отра-
ботке единых приемов препода-
вания на кафедре, активной 
форме проведения занятий у 
«постели» больного с акцентом 
на приобретение студентами 
практических навыков.

Круг практических интересов и 
объем оперативных вмеша-
тельств, которые выполнял про-
фессор Джаубаев, был огромен. 
Выполняя в большом количестве 
торакальные операции (пульмо-
нэктомия, резекция легкого, то-
ракопластика и др.), он помог 
большому числу больных, стра-
дающих воспалительными и он-
кологическими заболеваниями 
легких и плевры. Огромен диа-
пазон вмешательств, которые он 
выполнял при абдоминальной 

патологии, в том числе и при он-
кологических заболеваниях же-
лудочно-кишечного тракта. Сле-
дует отметить, что прекрасное 
знание анатомии и блестящая 
оперативная техника почти всег-
да делали выполненные им опе-
рации успешными.

Замечательный 
организатор

Мурадин Хаджи-Османович 
по праву является человеком, 
развившим эндокринную хи-
рургию. Под его руководством 
коллектив сотрудников кафе-
дры разработал и внедрил в  

практику методику операции на 
щитовидной железе, выполне-
ние которой позволило значи-
тельно снизить число интраопе-
рационных осложнений. Была 
проведена большая работа по 
изучению причин развития ре-
цидива зоба, особенностей опе-
рации при рецидиве. Тесное со-
трудничество с краевым эндо-
кринологическим диспансером 
и кафедрой эндокринологии 
дало возможность развить но-
вое направление — оказание хи-
рургической помощи больным с 
заболеваниями надпочечников, 
поджелудочной железы, пара-
щитовидных желез.

Широкий диапазон операций, 
выполняемых на кафедре, со-
провождался скрупулёзным 
анализом работы, делались вы-
воды по улучшению результатов 
лечения. Под руководством 
профессора Джаубаева сотруд-
ники кафедры принимали ак-
тивное участие во Всероссий-
ских съездах, конференциях, 
публиковали статьи в централь-
ных журналах. При этом про-
фессор оставался всегда требо-
вательным, грамотным, чест-
ным ученым. Он скрупулезно 
рецензировал предоставляемые 
ему результаты, всегда давал 
дельные советы, никогда не по-
зволял неточности в проводи-

мых исследованиях. Столь же 
высокие требования он предъ-
являл и к себе. Помним, как он 
решительно вычеркнул себя из 
соавторов научной статьи (хотя 
и являлся вдохновителем и ру-
ководителем проведенного ис-
следования), так как счел своё 
личное участие недостаточным 
для соавторства. Он не любил 
аляповатости, манерности, мно-
гословия. До сих пор при напи-
сании научных работ его учени-
ки придерживаются его посту-
лата: «Любое научное сообще-
ние должно быть написано так, 
чтобы мыслям было тесно, а 
словам просторно».

Отличный от других

Профессор Джаубаев был че-
ловеком своеобразным, по сво-
им характерологическим осо-
бенностям не похожим на 
окружающих. От прочих он от-
личался, возможно, своеобраз-

ной размеренной походкой, не-
которой отчужденностью, 
только ему присущей манерой 
разговора. Его нельзя было на-
звать компанейским челове-
ком. Он никогда не праздновал 
свой день рождения и вообще 
не любил застолий. Афориз-
мом стала его фраза: «Каждый 
день рождения приближает нас 
к вечности». Видимо, будучи 
человеком скромным, рацио-
нальным и целеустремленным, 
любую праздную суету он вос-
принимал как пустое время-
препровождение.

Мурадин Хаджи-Османович 
очень трепетно относился к 
дружбе. Настоящих друзей, как 
это и положено, у него было не-
много. Запомнилась фраза, вы-
сказанная в свойственной ему 
манере повествования: «Друж-
ба, как чай, должна быть креп-
кой, горячей и немного слад-
кой».

Амбиции, погоню за карьерой 
и местом потеплее он всегда счи-
тал мишурой и пеной. Главное 
— работа, главное — спасение 
жизни людей, а там не важно, где 
это происходит — в Москве, в 
Ставрополе или Карачаевске. 
Он не мог бросить родные края, 
родной аул, который считал са-
мым прекрасным уголком на 
земле. Каждый свой отпуск он 
посвящал строительству дома в 
ауле. Знал, что это его последняя 
пристань.

Мурадин Хаджи-Османович 
был целостной, неординарной 
личностью, человеком муже-
ственным и сильным, благород-
ным и великодушным, деликат-
ным и тонким, умеющим многое 
понимать и прощать. Если дать 
оценку всему тому, как он жил и 
что сделал, можно только с со-
жалением сказать, что со смер-
тью профессора Джаубаева по-
гасла яркая звезда на хирургиче-
ском небосклоне России.
НИКОЛАЙ ВЫРОДОВ, профессор; 
ЭНВЕР БАЙЧОРОВ, профессор; 
АЛЕКСАНДР БОНДАРЕНКО, доцент

Он не любил манерности, многословия
Вчера исполнилось 100 лет со дня рождения профессора Мурадина Джаубаева 

Постановка уже знакомого 
нашему зрителю режиссера 
Евгения Пересыпкина (это пя-
тый по счёту спектакль, кото-
рый он поставил за три года 
совместного сотрудничества  
с госфилармонией КЧР)  
по знаменитой одноименной 
повести литератора, фронто-
вика Бориса Васильева со-
брала полный зал.

— Это произведение мы выбра-
ли по нескольким причинам. Во-
первых, в следующем году наша 
страна отмечает 80-летие со дня 
победы в Великой Отечествен-
ной войне, а повесть «А зори 
здесь тихие...» Бориса Василье-
ва — одно из самых проникно-
венных и трагических произве-
дений о той войне, которое очень 
чётко показывает, как было не-
легко в те годы, и учит нас любви 
к Родине, благодаря которой наш 
народ и одержал победу над фа-
шистами. Во-вторых, в настоя-
щее время Россия проводит спе-
циальную военную операцию, и 
мы должны понимать, что каж-

дый из нас может внести свой 
вклад в победу. Через это произ-
ведение мы показываем молодё-
жи, насколько важно оставаться 
патриотом и по-настоящему лю-
бить свою Родину, — отметил 
режиссёр-постановщик Евгений 
Пересыпкин.

Спектакль никого не оставляет 
равнодушным. История о пяти 
девушках-зенитчицах и старши-
не, вступивших в бой с шестнад-
цатью немецкими диверсантами, 
заставляет вздрог-
нуть даже самое хо-
лодное сердце. И тут 
надо отдать должное 
артистам госфилар-
монии, занятым в по-
становке. Они спра-
вились со своими ро-
лями замечательно.

Например, сержанта Кирьяно-
ву, помощника командира взво-
да, играет заслуженная артистка 
Карачаево-Черкесии Анжела 
Мукова.

— Моя героиня — это опытный 
боец, многое повидавшая: она 
участвовала в финской войне, 
была награждена орденом. Ха-
рактер у неё грубоватый и бое-
вой. Она была очень стойкой и 
большой патриоткой. Кирьяно-

ва защищала своих зенитчиц, 
была верной подругой. Я счи-
таю, что нужно как можно боль-
ше показывать такие произведе-
ния, особенно молодёжи, ведь с 
самого начала и до финала здесь 
красной нитью проходит тема 
любви к Родине, — поделилась с 
нами Анжела Мукова.

Для этой музыкальной драмы 
композитор и автор песен Сер-
гей Лещёв в течение трёх меся-
цев создал 16 оригинальных 

произведений и бо-
лее 30 музыкальных 
подложек, которые 
идеально вписались 
в постановку и уси-
лили атмосферу 
спектакля.

— С одной сторо-
ны, было сложно писать к такому 
произведению и музыку, и песни, 
ведь ты должен максимально 
тонко передать то, что хочет до-
нести до аудитории автор. С дру-
гой стороны, не было трудностей 
с артистами филармонии, кото-
рые подхватили материал и 
очень верно всё передают зрите-
лю, — поделился Сергей Лещёв.

Премьера прошла на одном 
дыхании, и по завершении спек-
такля зрители аплодировали ак-
терской труппе стоя, не сдержи-
вая слёз. 

У тех, кто не смог попасть на 
премьеру, есть возможность по-
смотреть спектакль 20 ноября. В 
этот день в государственной фи-
лармонии в Черкесске состоится 
его второй показ. 
MAДИНА БРАТОВА

А зори здесь тихие…
В госфилармонии Карачаево-Черкесии прошла долгожданная премьера 
спектакля по повести Бориса Васильева

Развод дорожает

Семья — самое дорогое, что 
есть у человека, но как её со-
хранить, если один из супру-
гов произнес страшное слово 
«развод»? Изменения в нало-
говом законодательстве ста-
нут еще одним препятствием 
для расторжения брака.  
По мнению авторов, увеличе-
ние госпошлины за развод по-
зволит сократить количество 
разводов и заставит моло-
дежь более обдуманно подхо-
дить к созданию семьи и всту-
плению в законный брак.

Госпошлина при подаче иско-
вого заявления о расторжении 
брака уже изменилась в судах — с 
9 сентября ее размер увеличился 
с 650 рублей до 5 тысяч. В орга-
нах ЗАГС пошлины за юридиче-
ски значимые действия увели-
чатся с 1 января 2025 года. Боль-
ше всего подорожает пошлина за 
расторжение брака. Если сейчас 
каждый из супругов оплачивает 
650 рублей, то после вступления 
закона в силу будет оплачивать 
по 5 тысяч рублей каждый. Раз-
мер пошлины един и не зависит 
от того, по взаимному согласию 
распадается семья либо же на ос-
новании решения суда, — каж-
дый из супругов заплатит по  

5 тысяч рублей. В случаях, когда 
бракоразводный процесс прохо-
дил в мировом суде, помимо то-
го, что супруги оплатили госу-
дарственные пошлины в суде, 
каждый из супругов за оформле-
ние расторжения брака в органах 
ЗАСГ и получение свидетельства 
также оплачивает по 5 тысяч.

Высокая пошлина за расторже-
ние брака, возможно, кого-то и 
сможет заставить передумать 
разводиться. К сожалению, ра-
ботники ЗАГС не имеют права 
даже спросить о причинах разво-
да, ведь в соответствии с Консти-
туцией РФ материнство и детство, 
семья находятся под защитой го-
сударства. Увеличение пошлины 
за развод — это довольно логич-
ное вмешательство государства в 
семейно-правовые отношения 
граждан, ведь наша страна дер-
жит курс на семейную политику с 
традиционными ценностями. 
Семейный кодекс РФ закрепляет 
принцип добровольности брач-
ного союза, что подразумевает и 
право на его расторжение.

Сейчас в России идет Год семьи, 
и я не без гордости могу сказать, 
что в нашей республике зафикси-
ровано значительное снижение 
количества разводов. В третьем 
квартале 2024 года этот показа-
тель уменьшился на 36 % по срав-
нению с первым кварталом. Это 
свидетельствует о положитель-
ной динамике семейных отноше-
ний в регионе. По сравнению с 
предыдущим годом число разво-
дов снизилось на целых 30 %.

Такие результаты отражают 
общую тенденцию укрепления 
института семьи и брака в респу-
блике.Участники акции пишут Большой этнографический диктант в Картинной галерее в Черкесске

Акцент

Правильные ответы на задания диктанта будут опубликованы  
на сайте акции до 13 ноября 2024 года. Более подробную инфор-
мацию о Всероссийской просветительской акции «Большой эт-
нографический диктант» можно узнать на сайте www.miretno.ru  
и в официальной группе ВКонтакте — https://vk.com/miretno.

Д О Б А В И М

Память

Мурадин Хаджи-Османович Джаубаев

Мурадин Хаджи-Османович Джаубаев — автор 75 научных тру-
дов, подготовил 1 доктора медицинских наук, 7 кандидатов ме-
дицинских наук. Награжден медалями «За доблестный труд  
в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «Тридцать лет 
Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «В озна-
менование 100-летия со дня рождения Владимира Ильича Лени-
на» и нагрудным знаком «Отличник здравоохранения».

Д О С Ь Е

Со смертью 
Джаубаева погасла 
яркая звезда  
на хирургическом 
небосклоне России

Курьер муз

повесть «А зори здесь тихие...» впервые была опубликована  
в 1969 году в журнале «Юность». Первоначальный вариант име-
новался «Весна, которой не было». Однако главный редактор 
журнала «Юность» Борис Полевой предложил изменить назва-
ние. Так появилось «А зори здесь тихие...». А в 1972 году на экра-
ны вышел и кинофильм по этой повести.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Сцена из спектакля « А зори здесь тихие...»

Экспертное мнение

ЕЛЕНА ЛЕБЕДЕВА 
начальник отдела записи 
актов гражданского 
состояния Управления ЗАГС 
КЧР по городу Черкесску

Коротко
Чтобы помнили

С 1 по 17 ноября в залах Кар-
тинной галереи в Черкесске 
проходит выставка «Память», 
приуроченная ко Дню депор-
тации карачаевского народа в 
Среднюю Азию и Казахстан. 
Здесь представлены материа-
лы из фондов музея-заповед-
ника им. М. О. Байчоровой. 
Это работы художников М. 
Абайханова, Д. Блимготова, 
М. Борлакова, М. Кипкеева, У. 
Мижева. К. Хачирова, посвя-
щенные тем трагическим со-
бытиям, а также фотографии 
героев-карачаевцев, сражав-
шихся на фронтах Великой 
Отечественной войны, пере-
довиков, работавших в местах 
переселения карачаевцев…

Успех «Апсны»  
в Стамбуле

В Стамбуле прошёл конкурс 
Istanbul International Fest, в 
котором участвовали детские 
танцевальные группы из Ка-
рачаево-Черкесской Респу-
блики. Ансамбль «Апсны» 
(рук. Алина Агова) предста-
вил в конкурсной программе 
три номера: «Наследие убы-
хов», «Танец Гандаган» и 
«Танец с трещотками». По 
итогам конкурса коллектив 
завоевал два диплома лауреа-
та первой степени, а за номер 
«Танец с трещотками», кото-
рый стал визитной карточкой 
ансамбля, был удостоен 
Гран-при конкурса и получил 
кубок.
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Реклама (8782) 26-36-34

810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 400 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн 600 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здо-

ровья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878-2)26-04-61.

ТУ Росимущества Карачаево-Черкесской Республики в лице 
ООО «МВ-Оценка», ОГРН: 1117232019376, ИНН: 7203264347, КПП: 
230801001, Адрес: 350051, край Краснодарский, г. Краснодар, 
ул. Дальняя, д. 27, оф. 307, действующее на основании договора 
№ 100284736124100019 от 20.05.2024 г., сообщает:

О проведении первичных, вторичных торгов по реализации:
Заложенное, арестованное имущество:
1. Земельный участок 2415 кв. м, к.н.: 09:02:0350101:296 и жилой 

дом 233,6 кв. м, КЧР, Прикубанский р-н, с. Ильичевское, ул. Проле-
тарская, д. 27, цена — 4 503 200 руб. Должник: Айбазов С. М.-А.

2. Земельный участок, 29000 кв. м, к. н.: 09:02:0010801:34, КЧР 
Прикубанский р-н, СПК Ильичевское, поле № 43, участок № 4, 
цена — 919 000 руб. Должник: Таушунаев М. С.

3. Земельный участок 1 500 кв. м и жилой дом, 150,3 кв. м, КЧР, 
Карачаевский район, а. Верхняя Мара, ул. Гагарина, д. 42, цена — 
2 992 000 руб. Должник: Черкесова Л. А.

4. Жилой дом, пл. 86,7 кв. м, к. н.: 09:06:0100102:11 и земельный 
участок 2300+17 кв. м, расположенные по адресу: КЧР, Зеленчукский 
район, а. Кобу-Баши, ул. Школьная, д. 10. Начальная стоимость — 
720 800 руб. Должник — Каракетов М. А. 

5. Жилой дом и земельный участок по адресу: КЧР, а. Эрсакон, 
Гагарина, д. 22а. Начальная стоимость — 711 200 руб. Должник — 
Алиева А. Л. О.

Дата начала приема заявок по лотам № 1–5: 13.11.2024 г. в 18:00.
Дата и время проведения аукционов по лотам № 1–5: 26.11.2024 г. 

в 12:00.
Дата и время окончания подачи заявок по лотам № 1–5: 25.11.2024 г. 

в 18:00.
К торгам допускаются лица, оплатившие сумму задатка на рекви-

зиты ТУ Росимущества Карачаево-Черкесской Республики не позд-
нее окончания срока подачи заявок, а также представившие заявку 
на участие в торгах с необходимым комплектом документов. Все 
заявители предоставляют в обязательном порядке: — Паспорт (с 
приложением всех страниц), — ИНН (на бланке ИФНС, либо под-
тверждение данных о ИНН с официального сайта ИФНС); — Анке-
та; — Заявка на участие в торгах; — Согласие на предоставление 
и обработку персональных данных; — Опись; — Декларация; если 
заявка подается представителем претендента — надлежащим обра-
зом оформленная доверенность на лицо, имеющее право действо-
вать от имени претендента, копия паспорта представителя (с при-
ложением всех страниц), ИНН представителя (на бланке ИФНС, либо 
подтверждение данных о ИНН с официального сайта ИФНС); согла-
сие на предоставление и обработку персональных данных в отноше-
нии представителя и декларация в отношении представителя. Юри-
дические лица дополнительно к вышеперечисленным документам 
предоставляют: — заверенные копии: учредительных документов 
(Устав, учредительный договор (при наличии), Свидетельство о по-
становке на учет в налоговом органе юридического лица, Свидетель-
ство о внесении записи в Единый реестр юридических лиц; — Над-
лежащим образом заверенные копии документов, подтверждающие 
полномочия органов управления заявителя (выписки из протоколов 
и копии приказов); — решение о приобретении имущества; — Вы-
писку из ЕГРЮЛ, полученную не позднее 10 (десяти) дней до по-
дачи заявки на участие в торгах; — Паспорт генерального директора 
или представителя (с приложением всех страниц). Индивидуальные 
предприниматели к вышеперечисленным документам предоставля-
ют: — копию свидетельства регистрации в качестве ИП; — выпи-
ску из ЕГРИП, полученную не позднее 10 (десяти) дней до подачи 
заявки на участие в торгах; Участники представляют в составе за-
явки документы в соответствии с Приложением № 1 к Извещению 
о торгах (Правила). Ознакомиться с документацией об аукционе и 
требованиями к составу и оформлению заявки на участие в торгах 
заинтересованные лица могут на сайтах: http://weteh.ru, torgi.gov.ru, 
https://mv-o.ru.

Утерянный диплом 3Т № 997781, выданный в 1986 году Чечено-
Ингушским медицинским училищем по специальности фармацевта 
на имя Карашаевой Беллы Магомедовны, считать недействитель-
ным.

Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович (г. Черкесск, 
пр-т Ленина, д. 2, офис 1 «б», 1 этаж goguevalber@gnnail.com ) на-
стоящие извещает о проведении кадастровых работ по подготовке 
межевого проекта в отношении ЗУ, расположенного по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, с. Даусуз, ул. Набережная, д. З, земли 
населенных пунктов — для ведения личного подсобного хозяйства. 
Собрание по поводу согласования местоположения границ состоит-
ся по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 2, офис 1 «б», 1 этаж, 
с 03.12.2024 г. в 10:00 часов. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 2, офис 1 «б», 
1 этаж. Требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельного участка на местности принимаются с 
03.11.2024 г. до 03.12.2024 г. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок. Заказчиком кадастровых 
работ является Русакова Валентина Леонидовна (РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Зеленчукский район, с. Даусуз, ул. Набе-
режная, д. З, тел.: 8(988)612-76-00).

Подписной индекс П6809

Информационное сообщение 
о проведении публичных слушаний по проекту закона 

Карачаево-Черкесской Республики № 18-VII 
«О республиканском бюджете Карачаево-Черкесской Республики 

на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов»
25 ноября 2024 года в 15:00 в Большом зале Дома Правительства 

Карачаево-Черкесской Республики (г. Черкесск, ул. Комсомольская, 
23) пройдут публичные слушания по проекту закона Карачаево-Чер-
кесской Республики № 18-VII «О республиканском бюджете Карачае-
во-Черкесской Республики на 2025 год и на плановый период 2026 и 
2027 годов» (далее – проект закона) в очной форме.

Проект закона размещен на официальном сайте Народного Со-
брания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики www.
parlament09.ru, а также на официальном сайте Министерства финан-
сов Карачаево-Черкесской Республики http://minfin09.ru.

Текст проекта закона будет опубликован в газете «День республи-
ки» «Официальная среда» 19 ноября 2024 года.

Предварительная регистрация в качестве участников слушаний 
осуществляется не позднее, чем за три рабочих дня до дня проведе-
ния слушаний путем направления в Народное Собрание (Парламент) 
Карачаево-Черкесской Республики заявки на участие в слушаниях 
и выступление на них, а также путем сообщения о своем желании 
участвовать в слушаниях по контактному телефону 8(8782)26-65-19.

При регистрации гражданин должен сообщить свои фамилию, имя, 
отчество, адрес места жительства (пребывания) или адрес нахож-
дения органов управления организации, если гражданин является 
представителем данной организации, а также заявить о желании вы-
ступить на публичных слушаниях.

Замечания и предложения, поступающие от граждан-участников 
слушаний, должны быть подписаны ими собственноручно с указани-
ем фамилии, имени, отчества и места жительства.

Замечания и предложения, поступающие от организаций, обще-
ственных объединений, средств массовой информации, осущест-
вляющих деятельность на территории Карачаево-Черкесской 
Республики, участников слушаний должны быть подписаны их руко-
водителями и заверены печатью юридического лица.

В современном мире многие 
из нас подолгу живут в состоя-
нии глубокого стресса, даже 
не подозревая об этом, чтобы 
вовремя забить тревогу. К сча-
стью, у этого тяжелого состоя-
ния имеются типичные при-
знаки, по которым можно раз-
глядеть своего «невидимого 
врага».

Причины и следствия

Изначально природой было за-
ложено, что длительность стресса 
должна быть краткой. Он прово-
цирует организм «выбросить» 
гормоны, которые побуждают 
нас к активному действию: бе-
жать или сражаться. Но реалии 
современной жизни таковы, что 
свое хроническое напряжение мы 
наживаем незаметно для себя.

Утренний просмотр новостей, 
дорога в офис в пробках и обще-
ственном транспорте, неприят-
ности на работе, разногласия с 
близкими, нескончаемый поток 
не всегда быстро решаемых про-
блем и задач. Плюс синий свет 
огней мегаполисов, экранов те-
левизоров и компьютеров, кото-
рый раздражает сетчатку глаз, 
возбуждает нейроны мозга, сби-
вает ритмы сна и увеличивает на-
грузку. И это далеко не все из то-
го, что регулярно создает стрес-
совые условия.

Сильные эмоции и неконтро-
лируемый стресс вызывают по-
вышенную активность огромно-
го количества мозговых струк-
тур, вовлекая в интенсивную дея-
тельность многие органы и 
системы и становясь причиной 
многих заболеваний. Ученые вы-
явили, что такие эмоции, как 
злоба, гнев и ярость для людей, 
которые уже имеют сердечные 
заболевания, могут быть смер-
тельно опасными. И стрессоу-

стойчивость здесь — единствен-
но верный путь к спасению.

 
Хочу сладенького!

Поедание сладостей — это са-
мый простой способ вместо ак-
тивных действий получить от 
организма быстрое удовлетворе-
ние, поскольку  быстрые углево-
ды приводят к выбросу гормонов 
радости. Даже предвкушение 
процесса приобретения и поеда-
ния «вкусняшки» 
провоцирует выброс 
дофамина, а непо-
средственно во вре-
мя еды вырабатыва-
ется серотонин.

Но этот способ не 
решает проблем и не 
помогает с ними справиться. В 
результате, чтобы заглушить 
хроническую тревогу, человек 
вынужден все чаще приобретать 
и поедать различные сладости, 
не понимая и не анализируя, в ка-
ком сложном состоянии он нахо-
дится. А ведь его психике уже 
давно нужна срочная помощь!

Ни секунды без гаджетов

Многие из нас настолько под-
вязаны на свои телефоны и ком-
пьютеры, что боятся их отло-
жить даже на минуту — вдруг в 
это время произойдет нечто важ-
ное. Такие люди не живут полно-
ценно свою жизнь, не осознают 
моменты «здесь и сейчас», даже 
за едой блуждая по ссылкам и 

мессенджерам в интернете или 
проверяя почту. В реальности 
ничего важного так и не проис-
ходит, и это поведение — просто 
триггер того, что нужно всегда 
быть «на связи». Все это: лихора-
дочная проверка сообщений, пи-
сем и звонков, включение и вы-
ключение смартфона — явные 
признаки того, что человек уже 
«ввалился» в серьезный стресс.

«Нужно расслабиться»

Многие предпочи-
тают после напря-
женного рабочего 
дня расслабиться с 
бокалом спиртного, 
но на деле каждая 
выпитая порция ал-

коголя — попытка уйти от напря-
жения в голове, мышцах, эмоци-
ональном состоянии, замаскиро-
ванная под «празднование» 
окончания дня. Частенько за 
первым бокалом следует еще, а 
затем это перерастает в ежеднев-
ный ритуал, за которым следует 
стадия скрытого алкоголизма. 
Причем стресс от такого «рассла-
бления» лишь растет, потому что 
притупляется «на поверхности», 
а истинное положение ухудшает-
ся и приводит к тяжелым послед-
ствиям для организма.

Шопинг без меры

Частое стремление срочно 
пойти и что-то купить (неважно 
что) — это попытка поднять на-

строение хотя бы на минуту, сде-
лав себе подарок. При этом ра-
дость приобретения быстро га-
сится пониманием того, что 
вещь в принципе не нужна, а 
деньги потрачены. Наступает 
обратная реакция — возвраща-
ется ощущение одиночества, пе-
чали и тоски, но вскоре все по-
вторяется вновь с непреодоли-
мой тягой к процессу бесконеч-
ного приобретательства. За всем 
этим тоже прячется длительный 
хронический стресс.

Спать или не спать

Современные люди перестали 
нормально спать. Компьютер-
ные игры, сериалы и прочие ве-
черние развлечения в телефонах 
и «компах» — это всего лишь 
камуфляж, который помогает 
игнорировать наличие трудно-
стей с засыпанием. С другой сто-
роны, во время стресса можно 
столкнуться с другой проблемой 
— когда постоянно хочется 
спать и невозможно заставить 
себя вставать вовремя по утрам.

Организм пытается заснуть, 
сберечь энергию и проснуться в 
новой реальности, но этого не 
происходит. В итоге силы исся-
кают, работа становится невыно-
симо тяжелой, нет желания вы-
бираться из постели, встречаться 
и общаться с другими людьми. 
Иногда, наоборот, при бессонни-
це человек становится чересчур 
активным, проводит вечер и 
ночь где угодно, кроме дома, по-
тому что знает — вернувшись, до 
утра не сможет уснуть. Антиде-
прессанты или алкоголь в этой 
ситуации не помогают, здесь 
нужно срочно работать с причи-
нами напряженности.

Где прячется стресс?
С 4 по 10 ноября проходила Неделя сохранения душевного комфорта

Он не просто занимается ре-
меслом, а живёт им, воссозда-
вая своими руками историю 
своего народа. Его подход 
к работе удивляет, ведь  
при помощи ручных инстру-
ментов и натуральных мате-
риалов Назир Баисов создаёт 
вещи не только для функцио-
нального использования,  
но и для красоты, вкладывая 
душу в каждое изделие.

Назир Невиевич — известный в 
Карачаево-Черкесии и далеко за 
её пределами ремесленник. 
Плотницкое дело, работа с дере-
вом, изготовление кожаных из-
делий — всё это стало частью его 
жизни благодаря опыту предков 
и собственным увлечениям.

— В нашем роду было много 
умельцев, многие работали с де-
ревом, к примеру, мой прадед 
был столяром и делал из дерева 
различную домашнюю утварь, а 
еще он построил первый мост из 
Адиль-Халка в Эркен-Халк. Кто-
то был кузнецом, кто-то разво-
дил животных, но, в основном, 
мужчины работали плотника-
ми — крыли крыши, стелили по-
лы, ставили заборы. Еще маль-
чишкой я стал помогать старшим 
и потихоньку научился всему, 
что сейчас умею, — рассказывает 
Н. Баисов.

Он делает не только топорища 
для топоров и рукоятки для мо-
лотков, но и различные фигурки, 
функциональные и декоратив-
ные элементы из дерева. Особой 
гордостью Назира Невиевича 
являются деревянные сани, ко-
торые он изготовил вручную. 
Среди традиционных предметов 
быта популярностью пользуют-

ся ложки под старину, которые 
Н. Баисов делает по памяти в но-
гайском стиле. Такие изделия 
становятся жемчужинами част-
ных коллекций, а некоторые уже 
заняли почетное место в музеях 
России и Казахстана.

Назир Невиевич предпочитает 
использовать ручные инстру-
менты, считая, что они дают 
больше контроля над процессом 
и позволяют лучше чувствовать 

материал. Некоторые инстру-
менты он модифицирует под 
свои потребности. А натураль-
ные материалы позволяют ма-
стеру создавать качественные и 
долговечные изделия.

— Мне очень нравится рабо-
тать с деревом. Берешь в руки 
дерево, смотришь на него, и в 
голове сразу появляется рису-
нок, то, что ты сможешь из него 
сделать. Остается лишь убрать 

все лишнее и показать миру го-
товое изделие. Форму, орнамен-
ты и узоры я придаю по памяти, 
стараюсь воссоздать те вещи, 
которые были в моем детстве. Я, 
конечно, не так искусно рисую, 
но есть определенный стиль, —  
скромно говорит о своих дости-
жениях Назир.

Ну а кожаные камчи, уздечки 
для лошадей, ножны и даже ко-
стюмы от ногайского мастера из 
аула Икон-Халк давно стали ви-
зитной карточкой нашей респу-
блики. Купить качественное из-
делие из кожи или обучиться 
мастерству плетения кожаных 
плетей к Назиру Баисову приез-
жают из Дагестана, Адыгеи, Ка-
бардино-Балкарии, Ставро-
польского края, Астрахани и 
даже Казахстана. Не меньшей 

популярностью пользуются де-
коративные луки, стрелы и кол-
чаны.

Такая популярность часто сму-
щает Назира Невиевича, ведь ра-
ботает он «для души», а предме-
ты традиционных народных ре-
месел создает не ради прибыли, а 
для пользы и радости окружаю-
щих. Поэтому чаще он дарит 
свои изделия друзьям и род-
ственникам безвозмездно, с удо-
вольствием принимает участие в 
выставках народного творче-
ства. А еще мастер стремится де-
литься своими знаниями с моло-
дежью, чтобы сохранить древние 
ремесла и передать их будущим 
поколениям.

— Сейчас молодежь не знает 
истории, не приучена к ручному 
труду и не представляет, что мно-

гие вещи можно сделать своими 
руками. Где бы я ни находился, я 
всегда предлагаю молодым лю-
дям свою помощь, ведь я могу на-
учить их плотницкому ремеслу, 
плетению камчи, резьбе по дере-
ву. Это не сложно, главное — ус-
воить азы, несколько раз попро-
бовать на практике, а дальше ру-
ки сами сделают все, как надо, — 
объясняет Н. Баисов.

Он увлечен своим ремеслом 
уже больше 20 лет. За это время 
освоил широкий спектр техник, 
связанных с работой по дереву, 
коже и так далее, но продолжает 
искать новые техники, экспери-
ментируя с материалами.

— Можно сказать, что я учусь 
всю жизнь, ведь народные ре-
месла требуют постоянного раз-
вития и изучения новых мето-
дов. Но есть вещи, которые оста-
ются неизменными, например, 
при выделке кожи я использую 
отруби и сыворотку, так как ни-
чего эффективнее этого способа 
нет. Весь процесс может занять 
несколько дней или недель, 
включая замачивание, обработ-
ку, сушку и финишную отделку. 
Кожа из коровьих шкур доволь-
но грубая, её использую для 
сердцевины камчей и других 
толстых кожаных изделий. А из 
кожи коз плету верхние слои 
камчей, а также изготавливаю 
уздечки, ножны и другие тонкие 
кожаные предметы, — сообщил 
Н. Баисов.

Изготовление одного изделия 
у Назира Баисова может  зани-
мать от нескольких часов до не-
скольких недель, в зависимости 
от типа изделия и требуемого 
уровня детализации. Порой ма-
стер так увлекается процессом, 
что забывает поесть. Такое от-
ношение к делу заслужило 
огромное уважение земляков. У 
Назира Баисова множество на-
град регионального и федераль-
ного уровня, он — завсегдатай 
всех выставок народного ма-
стерства и почетный гость во 
многих домах. Ведь именно бла-
годаря таким людям традиции и 
ремёсла продолжают жить и 
развиваться, передаваясь из по-
коления в поколение.
РАИСА АРНАУТОВА

От истоков к современности
Ремесленник Назир Баисов из аула ИконХалк создает уникальные изделия 
в традиционной для ногайских мастеров технике

Камча — плетка или кнут, который традиционно использовался для управления лошадьми или вер-
блюдами. Однако со временем этот предмет приобрел символическое значение. Камчу часто переда-
вали по наследству, и она стала символом власти, авторитета и мудрости. Ее наличие в доме счита-
лось признаком достатка и благополучия. Вешать камчу справа от двери было принято для того, что-
бы показать уважение к традициям и подчеркнуть значимость этого предмета в семье. Сегодня камча 
все реже используется по своему прямому назначению, но остается важным элементом культурного 
наследия, символизирующим связь поколений и семейные ценности.

С П Р А В К А

Назир Баисов за работой в своей мастерской

Привязанность к гаджетам также вгоняет в стресс

Город мастеров

Будьте здоровы!

АНИСАТ БАЙРАМУКОВА
врач-психиатр 
РГБ ЛПУ «ПБ»

исследования психологов по-
казали, что 64 % людей под-
вергаются стрессу на работе, 
у 56 % респондентов стресс 
приводит к плохому сну, 26 % 
заболевают на почве хрони-
ческого стресса. Также уста-
новлено, что около 17 % раз-
личных аллергических реак-
ций возникает на фоне стрес-
са или им усугубляется. 

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru


